

PRESENTACION

Una de las más rigurosas, entre las nuevas corrientes de la ciencia social, es el análisis cualitativo del discurso. Ella representa una punta de lanza en la investigación científica y se ubica en los límites de la sociología, la filosofía y la lingüística. Se trata de una veta metodológica que, aunque lleva varias décadas de desarrollo, se encuentra en plena expansión. Ha demostrado ser capaz de captar sutilezas que por otras vías son difíciles de aprehender. En Costa Rica, varios investigadores han incursionado en ella, con buenos resultados, conducidos por notables maestros que han desarrollado la teoría y la práctica de esta metodología. Entre esos maestros se distinguen los profesores de la Universidad Católica de Lovaina: Jean Remy y François Houtart.

Entre sus discípulos locales destacan dos, de quienes publicamos en nuestra sección central, titulada "La investigación cualitativa de discurso" sendos artículos. Ellos son: Rosa María Pochet, quien ha aplicado esa metodología al estudio del discurso de la Jerarquía de la Iglesia Católica. En esta oportunidad, se abre la sección central con una contribución suya sobre el discurso de la Jerarquía Católica Nicaragüense. Este artículo complementa otros de la misma autora publicados en entregas anteriores de esta revista. El segundo de nuestros artículos de la sección central es el de Gerardo Hernández, quien, aplicando la metodología de Remy, analiza el discurso contenido en el polémico pacto Figueres-Calderón de 1995, el cual consagró una alianza bipartidista excluyente para reformar profundamente el Estado costarricense.

Se continúa esta parte, con un aporte de Amando Robles en el cual sintetiza la epistemología axiológica de Mariano Corbi, cuyo conocimiento es en palabras de Robles "condición para hablar con pertinencia de los valores y de su transformación". Enfatiza Robles en la posibilidad de aplicar la axiología de Corbi al discurso y, por lo tanto a la semántica de los valores religiosos.

Sin que constituyan aplicaciones específicas de la metodología de Remy o de Houtart, se completa la sección central con otras contribuciones que tienen que ver también con el análisis cualitativo del discurso. Sonia María Aguilar, explica con una técnica menos novedosa, pero no carente de interés, los valores relativos a la familia encontrados en un texto específico, que en este caso es un libro que recoge una colección epistolar. José Ramón García por su parte, desmenuza el contenido ideológico del discurso de Karl Popper y, centrado en el análisis de la lógica de investigación de ese autor, destaca las implicaciones valorativas contenidas en su decisión epistemológica. Tales decisiones y valoraciones llevan según el autor, a la natural colaboración entre Popper y F. von Hayek, quien es nada menos que uno de los principales padres intelectuales del neoliberalismo actual. Por su parte, Osmar González, señala que la visión del mundo que el científico tenga, influye en la teoría que construya o elija.

Los artículos incluidos en la segunda parte de esta sección central titulada "El método cualitativo en la teoría", se refieren, siempre dentro de la metodología cualitativa, a un ámbito más amplio que sobrepasa el discurso y tienen como objeto la teoría social en sí misma. José Miguel Rodríguez propone revisar la metodología tradicional para lograr una nueva propuesta epistemológica y Carlos Sando-

val analiza la adopción de las metodologías cualitativas en los estudios acerca de la comunicación. Osmar González, por su parte trata el tema de la influencia de la cosmovisión del científico en la selección del método que escoge para construir el conocimiento.

Finaliza esta sección con otro valioso aporte que regresa a los conceptos concretos. En este caso, al polémico concepto de la sociedad civil. Signo del presente momento es la referencia permanente a este concepto, tanto en el discurso teórico como en el contenido de las propuestas y programas políticos. La estrategia para despojar al Estado de sus funciones equilibradoras, hace necesaria la exaltación de aquella dimensión de la sociedad que no sea el Estado. De ahí, la preponderancia de la categoría "sociedad civil". Sin embargo, no es fácil encontrar trabajos que aclaren ese concepto y eso es lo que Carlos Rea intenta con buen suceso.

En síntesis, la sección central contiene dos partes, una sobre la investigación cualitativa en el análisis de discurso y otra sobre el método cualitativo en la teoría social.

La sección "Teoría social" se refiere al mismo tema de la sección central, y en ella se incluyen estudios de los mencionados profesores Jean Remy y François Houtart. Remy aplica su método al análisis de un texto. Específicamente al discurso del Cardenal Daneels. Por su parte, Houtart explica y analiza el método de Gritti para el análisis estructural del discurso. Las regulaciones de la revista permiten publicar artículos no inéditos, sólo en la sección Teoría Social y cuando se trata como en el presente caso, de artículos de interés teórico. La traducción de los trabajos de Remy y Houtart reúnen de sobra esos requisitos.

Con el material incluido en la sección central y en la de teoría social, los estudiosos del análisis cualitativo y más específicamente los interesados en el discurso, tienen una útil colección de fuentes para su trabajo.

La Revista de Ciencias Sociales agradece a la doctora Rosa María Pochet, catedrática de nuestra universidad, su iniciativa no sólo de sugerir, sino de contribuir efectivamente a hacer posible la presentación de este conjunto de contribuciones.

Esta entrega contiene la sección Polémica ocupada una vez más por Pedro E. Haba quién se plantea, con una interesante mezcla de fogosidad y rigor, si el sociólogo o el científico social en general aciertan en autodefinir como 'misionera' su tarea o si, por el contrario, ese es un error de quienes practican un oficio cuyas posibilidades se agotan en el plano teórico. Esta es la tercera vez que, en esta revista, el Dr. Haba ensarta banderillas en la columna vertebral de los científicos sociales. ¿Habrán perdido estos su brio hasta el punto de que los dardos de Haba se queden sin respuesta?

En la sección de artículos, Roberto Salom describe y analiza las relaciones internacionales del Estado costarricense durante la administración de Oscar Arias Sánchez (1986-1990). Y Daniel Villalobos, aporta una nueva contribución teórica alrededor de los conceptos marxistas de "fuerza humana" y "fuerza de trabajo."

Ciudad Universitaria Rodrigo Facio
Junio 1996

Daniel Camacho
Director